
I 

ABRIL 1972 SAN JUAN, PUERTO RICO VOL. 1 - NUM. 6 

Dr. Ramos Yordán Afirma: 

CRISIS HUELCiARIA SE ELIMINARIA 
CON LA NECiOCIÁCION CONTINUA 

Puerto Rico vive una economía capitalista en la cual el espectro de 
su derrumbamiento por una revolución violenta sindical no tiene 
posibilidad alguna. 

Lo cierto es que el capitalismo existente tendrá que cambiar puesto 
que continuará sufriendo presiones que por necesidad le llevarán a una 
vida socio-económica más humanizada y balanceada. 

Los hechos demuestran que el mundo de los negocios ha tenido y 
tiene influencia tremenda dentro de las esferas poi íticas, sociales, 
culturales, y religiosas. Tan es así, que la ideología económica rivaliza 
con la ideología poi ítica y hasta interviene con los credos rel;gi ::.w·;. En 
ocasiones hemos observado cómo el poder económico ha sustituido al 
hombre de estado. 

Vivimos una etapa de lucha obrero-patronal que presenta las 
siguientes características: 

1. El piquete, que era simbólico y pacífico, se ha transformado en 
pujante y masivo, que recluta no sólo a la matrícula concernida sino 
que reclama y obtiene la solidaridad en cadena, de otras uniones. 

2. El huelguista ya no es el obrero en el sentido corriente de la 
pal abra. Se trata de huelgas entre empresas empleadoras de 
profesionales, técnicos y semiprofesionales cuyo nivel de preparación 
resulta en un nivel de aspiraciones más , i!Xigente. 

3 . Las últimas huelgas se han escenificado en empresas cuyos 

170 HUELGAS 
423 ,399 BIAS DE INHABILIDAD 
$5,292,488 PERDIDA EN SALARIO 

serv1c1os son de interés público tanto gubernamentales como privadas. 
Debe recordarse la huelga de Fómento, Centro Médico, la Compañía 
Telefónica, El Mundo y Prensa Unida. Están envueltos servicios· 
esenciales para la comunidad democrática. 

Somos testigos de una lucha de fuerzas antagónicas, cada una de las 
cuales vela por sus intereses en forma desintegrada. También es 
lamentable entrever la falta de preocupación que antes se sentía por el 
progreso del país, la industrialización, y la generación de más empresas. 

lQué hacer? 
1. Si las huelgas responden a causas extrañas y externas al legítimo 

conflicto obrero-patronal, la intervención firme del gobierno no podrá 
evitarse, velando siempre por la seguridad y el bienestar general. 

2. Si los brotes huelgarios surgen de aspiraciones y discrepancias 
legítimas de ambas partes -y ésta es mi convicción personal-, hay que 
buscar maneras creadoras para prevenirlas. 

Considero la necesidad de establecer en Puerto Rico el método de 
la negociación continua o perpetua. El mismo consiste en llevar a cabo 
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HON. LUIS E. RAMOS YORDAN 

conversacionP.S bilaterales continuas, sin limitación de tiempo, para no 
tener que esperar a la terminación del convenio existente, cuando ya las 
partes han entrado en un período de limitaciones, decisiones y 
presiones. 

Este méJodo permite '-'!ue tan pronto se firme un convenio se 
comiencen a tomar acuerdos conforme a las circunstancias, en vez de 
almacena, ·, problemas hasta el ):lencimiento del conveni0, c!:'ando ya 
j!Stán próxjmos a exp!otar. Este sistema de estudio y anájisis continuo 
de problemas y soh.¡cjones elimina eventualmente la lucha de la fuerz¡i 
coptra la fuE!rz¡i. 

Puede considerarne también la solución que se conoce CO"JO 

co-gestión, co-determinación y co-gerencia, Rue involucra al trabajador 
y empleado no solamente en las condiciones del trabajo sino en el 
manejo y la partjcipación de la gana~a de la ef11presa. 



Representante Carlos l. Torres Dedara: 

COAMO ESPER'A ACCION GUBERNAMENTAL 
PAR·A 
DESARROLLO 
ECONOMICO Y 
TURISTICO 

HON. CARLOS LUIS TORRES 
PPD- Coamo, Santa lsabel y Aibon[to 

Representante Del Valle Escobar: 

ACUSA HIJO DE 
AYUDANTE DEL 
GOBERNADOR 
EXTRAE ARENA 
EN LOIZA SIN 
ENDOS10 
DE LA CSP 

HON. MIGUEL A. 
DEL VALLE ESCOBAR 

PPD - Loíza, Luquillo, y Río Grande 

Varias agencias del gobierno han apoyado la 
adquisición de los Baños de Coamo a los fines de desarrollar 
un vasto programa turístico para dicha área. Estas agencias 
son el Departamento de Obras Públicas, la Junta de 
Planificación y la Administración de Terrenos. 

La acción de dichas agencias del Gobierno responde al 
interés desplegado por el Representante Popular Carlos luis 
Torres, quien radicó en el pasado un proyecto de resolución 
para que se realizara un estudio sobre el potencial turístico 
de Coamo. 

El estudio ya fue realizado y estáen espera del Informe 
final de la Comisión de Planificación, Comercio e Industria 
y Gobierno 9f la Cál':"lara de Representantes. 

El Representante Torres expresó que es urgente el 
desarrollo de Coamo por los beneficios económicos que 
traerá a dicho municipio. Ya la Junta de Planificación 
declaró .zona turística el área en que están localizados los 
Baños de Coamo, y las áreas adyacentes donde se construirá 
el moderno Hipódromo del Sur. 

Entiende el Representante Torres que en esta forma se 
descentralizará el programa turístico y permitirá que los 
pueblos del interior y de la zona sur de Puerto Rico puedan 
contar con desarrollos que ayuden al crecimiento social y a 
la prosperidad económica. 

El Representante Popular Miguel A. del Valle Escobar 
acusó públicamente al señor Tomás Torres Ortiz, hijo de 
uno de los ayudantes del Gobernador luis A. Ferré, de 
estar extrayendo arena en el sector de loíza sin el debido 
endoso de la Comisión de Servicio Público. 

En respuesta a un telegrama enviado por el Rep. del 
Valle al Hon. Godofredo M. Gaetán, presidente de la CSP, 
donde denunciaba esta situación, el Presidente de la CSP le 
contestó diciendo que "con fecha del 13 de enero de 1972, 
ya habíamos informado al Hon. Secretario de Justicia sobre 
este caso para que se tramite una petiCión de injunction 
ante los tribunales, a fin de obtener la paralización de 
dichas actividades tan pronto como sea posible. la persona 
o personas operando en dicho lugar no han comparecido 
ante este organismo solicitando el endoso requerido para 
tales fines, lo cual justifica que hayamos referido el caso al 
Departamento de Justicia". 

Alega el representante Del Valle Escobar que a pesar de 
las múltiples quejas formuladas ante el Secretario de Obras 
Públicas, el Subsecretario Carlos Garret, le concedió 
permiso al hijo de un ayudante del gobernador para extraer 
arena en la desembocadura del Caño Herrera en loíza· 
Aldea. Esta extracción se viene realizando a unas 15 ó 20 
yardas del puente construido por el Gobierno a un costo de 
$141,000. 

La situación del Caño Herrera se considera como una 
de las extracciones más peligrosas; ·y es contraria a la 
política del gobierno de conservar y preservar las playas y 
bellezas naturales. 
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. . . Un voto representa la 
victoria o la derrota. En 
Ciales nos faltaron 13 
votos, y en Moca 6 votos. 
Todo Popular tiene la 
obligación de añadir un 
voto más al suyo para 
alcanzar la victoria. 

. • . Puart., Rico necesita 
igualdad da oportunidades 
para el desarrollo de sus 
propios recursos. Con 
rehabilitación y subsidio 
q~e es lo úni!=o que ofrece 
al P.N.P. no se resuelven 
los pmblemas da Puerto 
Rico. 

. . . El llamado Patrimonio 
Para el Progreso, no es otra 
cosa que un escaparate 
poi ítico penepeísta de 
"pesos pobres perdidos" en 
beneficio de los poderosos. 

Un verdadero 
::andidato es el que inspira 
y mot iva, no simplemente 
el que aspira. 

Representante Teófilo Morales Afirma: El R t 1 H T 'fºI M 1 ombat"' epresentan e popu ar on. eo 1 o ora es, c 10 

GOBERNADOR 
FERRE INCITA A 
LA VIOLENCIA 
Y OFENDE LA 
DIGNIDAD 
DEL PUEBLO 

HON. TEOFI LO M:>RALES 
PPD- Yabucoa y Humacao 

Representa~te Vélez lthier: 

duramente las expresiones hechas por el Gobernador Ferré en 
Guayama, al afirmar que "hay que ganar las elecciones de cualquier 
manera" . 

Hablando en el hemiciclo de la Cámara, el Representante 
Popular por Yabucoa dijo entre otras cosas lo siguiente: 

"La prensa del país ha comentado, ha editorializado esas 
expresiones de esa persona, que resulta ser a la vez Presidente del 
Partido Nuevo Progresista, Gobernador, presumiblemente de todos 
los puertorriqueños". Y, lqué fue lo que dijo? Pues, dijo allí, que 
su partido habría de ganar las próximas elecciones de cualquier 
manera, subrayando esa frase, de cualquier manera. , 

"Todos tenemos que concluir que esta frase, es una que ofende 
a la dignidad de este pueblo, es una frase que incita a la violencia, 
dicha precisamente por la persona que viene en la obligación de 
predicar la paz, de darle a nuestro pueblo el mejor ejemplo, y, sin 
embargo, hace todo lo contrario. Porque, lqué podríamos entender 
c<'li la frase de "ganar las elecciones de cualquier manera"? No 
importa lo que suceda, añadimos. Pues, mire, lserá a tiro limpio?, 
lserá que se le va a pegar fuego a las urnas, como ocurría en tiempos 
de los republicanos y de la coalición? lSerá que se va a encorralar a 
la liante para no dejarla ir a votar el día de las elecciones? lSerá que 
se van a comprar? O, lqué es lo que va a ocurrir? lSerá que se le va 
a poner el revólver en el pecho a los funcionarios de colegio de los 
demás partidos, cu ando estén en los colegios electorales 
representando los intereses de esas colectividades para que se 
atemoricen, para que cojan miedo y se deje hacer allí lo que quieran 
los funcionarios "penepeístas"? 

"Yo quiero decir que esa expresión del señor Gobernador es una 
expresión lapidaria. Admite a través de la misma que ya todo el 
pueblo de Puerto Rico sabe, que están liquidados, que están 
derrotados, y que el 7 de noviembre, en las urnas electorales el 
pueblo se ocupará de ratificar las expresiones nuestras. 

"El pueblo no quiere que vuelvan las turbas republicanas de 
1902". 

CENSURA ACTITUD DICTATORIAL DE REP. 
URSINA EN 
COMISIO·N DE 
HACIENDA 

. HON. MANUEL VELEZ ITHIER 
PPD- Dorado , Vega Baja y Vega A Ita 

El representanje Manuel Vélez lthier censuró 
duramente la actitud dictatorial asumida por el 
Representante David Urbina como presidente de la 
Comisión de Hacienda de la Cámara de Representantes. 
• El incidente se produjo durante el transcurso de una 
audiencia pública en la cual testificaba la señora Dora Matos 
de Pasarell, administradora de Parques y Recreo Públicos, 
con relación a una asignación de $1.5 millones para el 
programa de desarrollo de facilidades recreativas, que 
incluye 42 cabañas en Boquerón, de Cabo Rojo. 

El representante . Vélez lthier le preguntó si con las 
nuevas cabañas no sería necesario ir con "papelitos" de la 
Administradora para conseguir una de ellas. 

El Licenciado Urbina intervino indicándole a la señora 
Pasarell que no contestara. Se suscitó un intercambio de 
palabras entre Urbina y Vélez lthier, en el cual el Presidente 
de la Comisión ordenó a éste que se callara. 

Vélez lthier contestó "ahora sé que usted me va a 
poner un "zipper" en la boca. Estamos en una democracia, 
y, además, soy miembro de esta Comisión". 

Urbina ordenó al macero que sacara al legislador del 
salón de audiencias. Fue entonces cuando Vélez lthier y la 
représentante Oiga Cruz abandonaron voluntariamente el 
salón en protesta por la actuación dictatorial de Urbina. 
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Ramos Yordán 
Recuerda 
Tiempos 

Mufloz.Barbosa 

El Dr. Luis Ernesto Ramos 
Yordán, portavoz del PPD en 
la Cámara de Representan
tes, dió un • ejemplo de alta 
civilidad y democracia, en un 
acto político celebrado en 
Cidra. 

La actitud del Dr. Ramos 
Yordan en dicha actividad 
de campa.fía en -el barrio Rin
cón del citado pueblo, recuer
da similares posiciones hist.ó-

. r icas de nuestros grandes 
'¡ próceres del pasado, cuando 
las luchas cívicas, a pesar de 
estar permeadas de odio en 

1 ciertcs niveles del partidismo 
: isleño, mantenían ejemplar 
•• I decoro y dignidad en la alta 
e jerarquía política del país. 

Pero no es el Dr. Ramos 
Yordán el único que merece 
el aplauso en ese acto de afir
macÍón democrática que, en 
sólo varios minutos demostró, 
hasta la saciedad, cuán im
por~ante es el diálogo sereno. 
1I'ambién merecen crédito el 
lider penepeísta local Nativi
dad Medina, y el aliJ6,lde de 
Cidra Tomás Rodríguez, que 
junto a Ramos protagoniza-

.~echos que reseñamos. 
~ Nuestros . lectores están en

terados de este episodio. 
Ocurrió recientemente en el 

barrio Rincón, de Cidra, en 
un acto en que hablaba a los 
presentes el Dr. Luis E. Ra
mos Yordán. 

El Señor Natividad Medina 
y otros miembros del Partido 
Nuevo Progresista, portando 
cartelones montaron piquetes· 
frente al acto popular, y em
pezaron a interrumpir al 

Dr. Luis E. Ramos Yordán 
Portavoz del PPD 
Cámara de Representantes 
San Juan, Puerto Rico, 00904 

Dr.Arturo Morales Carri6 
Ave. L6pez Sicardó 
Urb. Dos Pinos 
Río Piedras, P . R. 00 923 

orador con gritos, mientras 
enarbolaban banderas de la 
Palma. El Dr. Ramos Yordán 
invitó a Medina a la tribuna. 
Este accedió y habló sobre al
gunas necesidades del barrio 
"de gran urgencia". 

El alcalde de Cidra, Tomás 
Rodrígue~. le explicó al líder 
del PNP las gestiones que ha
bía hecho al respecto. Medi
na se dió por s!tisfecho con 
las aclaraciones; dió las gra
cias y fue aplaudido por los 
populares, continuando el ac
to de ~stos sin más interrup
ciones que los comentarios 
edificantes que en voz baja 
hacían los narticipantes en 
dicha actividacf. 

Muchos de los presentes· 
recordaron los tiempos de 
Muñoz Rivera y de Barbosa, 
cuando ambos próceres envia
ban comisiones a las asam
bleas adversarias f'con men
sajes de éxito y de amistad". 

(Reproducido de EL CLARIN, marzo 
de 1972) 

Bulk Ratc 
U.S. PosLage 

PAID 
San Jµan , P.R. 

00936 
Permit No. 182 
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